

**Monsieur Léon BERTRAND**  
**Ancien Ministre**  
**Maire de Saint-Laurent du Maroni**

Saint-Laurent-du-Maroni, le 29 septembre 2017

Monsieur Rodolphe ALEXANDRE, Président  
de la Collectivité Territoriale de Guyane

**Objet** : Projet Guyane et changement de paradigme

Monsieur le Président,

En réponse à votre brûlot du 27 septembre, je réaffirmerai simplement le sens de mon engagement politique : je ne suis en guerre contre personne ; je me bats pour la Guyane. Je refuse de vous suivre dans le jeu vil et stérile des attaques personnelles.

En ma qualité d'élu, il est de mon devoir d'exprimer mes convictions. La diversité des expressions permet la richesse du débat d'idées. Ce même débat d'idées qui est le fondement de la vie démocratique, qui fait bouger les lignes et qui permet la justesse et l'équilibre des politiques publiques. Vouloir étouffer cela conduit fatalement à la radicalité et à l'échec.

Une fois de plus, je vous le répète : le malaise guyanais est trop profond, l'urgence trop grande pour laisser passer l'opportunité que constitue le Projet Guyane.

Avant votre courrier du 27 septembre, j'avais bien noté que le Congrès sera, enfin, réuni. Mon propos est ailleurs : je souligne mon attachement à permettre une expression de tous les Guyanais, non pas sur une simple liste d'opérations, mais sur une ambition partagée pour un projet de société qui puisse fédérer et mobiliser.

Ne reproduisons pas les erreurs du passé. Combien de pactes et de consultations en tout genre sont restés lettre morte. Il nous faut capitaliser sur l'énergie, l'envie et l'audace exprimées en mars dernier pour définir, partager et porter tous ensemble cette feuille de route que doit constituer le Projet Guyane.

Je ne propose pas de « solutions miracles » mais bel et bien de changer nos représentations, nos façons de faire, de faire évoluer le cadre juridique et normatif pour qu'ils soient en cohérence avec notre réalité dynamique guyanaise. Je propose de nous affranchir des contraintes d'aujourd'hui (budgétaires, réglementaires...) pour innover et imaginer la Guyane que Nous Guyanais voulons pour demain. C'est cela le changement de paradigme.

La Guyane ne pourra faire l'économie d'un travail prospectif qui permette, sur la base de nos valeurs guyanaises, de partager un modèle de société qui sera décliné dans la plus grande cohérence et la plus grande synergie en mobilisant tous les leviers nécessaires.

Dans ce cadre, sur la base du respect, de la concertation et de l'expression démocratique, je suis prêt à travailler avec vous. Pour la Guyane.



Léon Bertrand